



Alicante 4 de Agosto de 1877.

EL FERRO-CARRIL DE ALICANTE A ORIHUELA.

II.

Orihuela es una ciudad antigua, cuyo origen se pierde, tambien, en la noche de lo fabuloso.

Su nombre está estrechamente ligado á nuestra historia patria.

Fué el asilo del valeroso Teodomiro despues de la desastrosa batalla del Guadalete, y defendiéndose con heroismo del ejército acandillado por Abd-el-Aziz, consiguió celebrar un honrosísimo tratado con los invasores.

Su importancia y su riqueza estan escritas en sus innumerables monumentos.

Las generaciones pasadas han dejado allí grabados sus nombres. Es un viejo álbum, un rico museo donde se encuentran obras romanas, góticas árabes y del renacimiento.

El viajero que busque los goces de los grandes centros, la animación de las grandes ciudades comerciales no quedará muy complacido al visitar á Orihuela; el que desee, por el contrario, estudiar las maravillas de la naturaleza y formar idea del grado de ilustración de las generaciones que nos han precedido, encontrará ancho campo donde dar rienda suelta á su deseo.

Tó lo lo espuesto con relacion á la huerta de Márcia es aplicable á la de Orihuela.

Tienen ambas las mismas condiciones climatológicas, las baña el mismo rio; son, en fin, una misma sin separación alguna natural, sin mas division que la voluntad del hombre.

La huerta de Orihuela es mas estensa que aquella.

Comprende 24 pueblos y se estiende hasta Guardamar, 170,000 es el número de tahallas en que se calcula su estension. Lo espuesto basta para que se forme una ligera idea de la importancia agrícola de las poblaciones citadas, importancia que aumentará extraordinariamente el dia en que conozca

el propietario el verdadero valor de lo que posee; el dia en que el labrador reemplace sus antiguas rutinas por los conocimientos que reclama la agricultura; ciencia tan atrasada hoy en nuestra patria como floreciente en otras épocas.

Hace algunos años, sin embargo, que ha empezado á salir de su prostración. Limitándonos á esta provincia vemos el esfuerzo titánico de Denia, donde ya existen algunos trapiches y, creo que, un ingenio para la elaboracion del azucar.

Esta misma cosecha está llamada á estenderse á las comarcas de Murcia y Orihuela.

Hace un año que se plantó en este último punto, un vivero de caña dulce por vía de ensayo.

El resultado no era dudoso. La caña de azucar se encuentra ya aclimatada en aquellas zonas.

Este año son varias las plantaciones de viveros que se han efectuado.

Corra la locomotora junto al Segura. Que una vía férrea cruce aquellos bosques de naranjos, aquellos campos cargados de mieses, y la industria y el comercio renacerán.

Junto al Segura ha querido la naturaleza demostrar su poder y su encanto; las generaciones pasadas han dejado obras que simbolizan sus respectivas épocas... un paso más y tendrá tambien allí su representante la civilización moderna. Elche es otra de las poblaciones de importancia que ha de cruzar el ferrocarril de Alicante á Orihuela.

La ciudad de Elche está situada en el centro de una vasta llanura, á las márgenes del humilde rio Vinalopo y en medio de un bosque de palmeras que presenta toda la apariencia de un oasis gigantesco.

Llamáronla Ilici los romanos: los árabes la conquistaron en los primeros tiempos de su irrupcion, y sin duda fué una de sus poblaciones predilectas, si se juzga por los monumentos que de ellos se conservan.

Sus principales producciones son trigo, algodón, oliva, granada, barrilla y dátiles. Pero indudablemente, es á este último fruto al que debe su fama universal.

Sabido es que la palmera, ese hermoso árbol que ostenta su frondosa copa á 100 piés del suelo, es una de las muchas cosas que tenemos que agradecer á los árabes.

Ellos no podian al conquistar una nueva patria desprenderse del amor que profesaban á la patria antigua, y de aquí nace ese afán de llevar á todas partes sus costumbres, su

civilización, sus esquilmos... todo aquello en fin, que les recordase su país natal.

Léase la melancólica composición del ilustre Abderraman.

«Tu tambien insigno palma Eres aquí forastera»

Este hermoso árbol está aclimatado en todo el Mediodia de España, pero en Elche es donde se encuentra con mas profusion, puesto que se calculan en más de 100,000 las palmeras que forman el bosque que, como hemos dicho, circunvala la ciudad; bosque que se divide en infinidad de huertos, de los cuales la mayor parte existian en completo desarrollo en tiempo de los árabes, sin que hoy presenten sintoma alguno de vejez.

Largo sería enumerar la diversidad de dátiles que se encuentran en estos huertos; basta saber que allí se crían las mejores clases de este fruto, y en tal cantidad, que una sola palmera es muy frecuente que produzca 25 arrobas de fruto.

Elche tiene, pues, una importancia agrícola extraordinaria, y si é ello se agrega el carácter industrial de sus hijos y el número de sus habitantes se comprenderán fácilmente los beneficios que á un pueblo de estas condiciones está llamada á reportar una vía-ferrea y lo que él puede contribuir á su sostenimiento.

J. Alfonso Roca Togores.

La masa de granito del Gradador era el periódico del Sr. Corradi, no era EL CONSTITUCIONAL; todas las filosofías, y puñales y otras cosas del ministerial papel, caen por consiguiente sobre sí mismo; qué léese con todo el colega por derecho propio.

Nosotros en vista de la actitud y del lenguaje del novel diario de avisos, respetando como es justo la cultura del público para el cual escriben los periódicos, y respetándonos á nosotros mismos no volveremos á ocuparnos del diario de la tarde mas que en nuestras gacetas.

Antes de haber anunciado La Correspondencia de Alicante, que el Sr. Lou habia entrado á formar parte de nuestra redaccion, el director de EL CONSTITUCIONAL solo á D. Blas de Loma y Corradi, y esto en el seno de la mas íntima confianza, habia participado aquel hecho.

Ahora bien, diciéndo La Correspondencia, que io ha oido de los labios de nuestro director, claro es que el Sr. D. Blas de Loma y Corradi se confiesa parte integrante de la redaccion de La Correspondencia de Alicante. Y basta.

No sea quisquilloso nuestro querido colega El Gradador; no se enfade con nosotros sin fundamento y sin razon. Si digimos que su artículo Ser ó no ser estaba bien hecho y era de buenas formas, lo digimos con entera sinceridad y sin pretender pasar por examinadores de nuestro colega; sabemos muy bien, y el colega lo ha reconocido siempre, que nos faltan muchas, muchísimas condiciones para poder aspirar á la borla de doctores.

De la misma pluma que la del artículo Ser ó no ser conocemos nosotros muchos artículos que con sobrada justicia, nos han merecido las mismas alabanzas, expresadas por nuestros labios á su autor que siempre, siempre será nuestro querido amigo, aunque el impulso árido de los tiempos y las circunstancias llegasen á colocarnos frente á fren e en la enojosa tarea del periodismo.

Conocemos tambien la pluma que ha escrito lo del examen y las formas; no es la del autor del artículo citado; es otra pluma rabiosilla y cáustica que el dia en que está de malhumor, lo cual le sucede seis dias y medio á la semana, la pega con todo el mundo, hasta con quien sabe que es su verdadero amigo.

Y á esa pluma rabiosilla, y á toda la redaccion del Gradador, queremos dirigir hoy una cariñosa advertencia.

Tenemos hoy formado nuestro plan de campaña periodística; y aunque no otros, créalo El Gradador, tendremos por honroso siempre el discutir con nuestro colega, desarmados nos encontrará é indefensos, si pretende atacarnos y provocarnos á contiendas que estamos persuadidos son dañosas para ambos en el terreno de la buena política.

Tenemos hoy un enemigo común; el gobierno actual, que es tan contrario á la doctrina del Gradador como á la nuestra; no debilitemos pues nuestra fuerza apuntando nuestros tiros á nuestras propias tiendas.

En cuanto á la minoría que en el municipio nos representa, la discrecion del colega debe hacerle comprender lo que es y lo que consigue en todas las corporaciones: una minoría exigua, colocada en fren e de una mayoría que no conoce más criterio, ni más voluntad, ni más independencia, que la voluntad exigente y despótica de su jefe, por mas que esa lamentable sumision, pueda ocasionar un dia gravísimas responsabilidades á los mansos adictos.

Pero confie el colega en que nuestra minoría dará pronto pruebas inequívocas de su vitalidad, y que si por su número exiguo no basta á derrocar lo existente, sabrá al menos mostrar en sus derrotas puro el semblante y limpia la conciencia.

Sabemos que por el señor Jefe económico de esta provincia, se están adoptando las mas eficaces medidas, para que todos los ayunta-

mientos satisfagan sus obligaciones en el término mas breve posible. Al efecto, el Sr. Castro y Rabaza, con el tacto que le caracteriza, ha publicado acertadísimas circulares, que no dudamos serán comprendidas y atendidas por los Ayuntamientos; lo cual celebraremos pues según tenemos entendido, el señor Jefe económico, se halla dispuesto á anular todas las consideraciones posibles, con la mas severa energía á fin de que sus órdenes se cumplan.

El alcalde de Dolores ha acudido á la superioridad suplicando que se continúen los trabajos de la carretera de aquella villa á Elche por ser la estacion que atravesamos la mas conveniente al objeto, puesto que en el otoño y en el invierno se dificultan mucho, por las aguas que discurren por aquellos cauces.

Se ha pasado á informe de la Comisión provincial el expediente sobre la venta de granos del pósito de Benferri, verificada sin autorización competente.

El Ayuntamiento de Gorga solicita autorización para establecer puestos públicos á la exclusiva para la venta de artículos afectos á la contribucion de consumos, por no poder extinguir el déficit que le resulta apesar de haber utilizado al efecto varios medios.

Hemos tenido el gusto de recibir el primer número de la segunda época del periódico quincenal que bajo el título La Educacion, dirige nuestro estimado amigo el afortunado profesor D. Antonio Segura y Escolano.

Dicho periódico, que tiene por objeto despertar el amor á las ciencias y á la literatura de la juventud estudiosa, contiene artículos en extremo curiosos, y puede ser, en nuestro concepto, de suma utilidad. Saludamos, pues, á nuestro nuevo colega, y le deseamos larga vida.

NOTICIAS GENERALES.

Decididamente dice El Imparcial, S. M. el Rey regresará á Madrid, directamente, el dia 12 del actual. Así nos lo aseguro anoche persona que tiene motivos para saberlo.

—Ayer debió salir para su destino el capitán general de Granada Sr. Sandoval.

—Ha llegado á Madrid nuestro amigo político el Sr. D. Venancio Gonzalez.

—Con pocas horas de diferencia, y despues de la llegada de á Santander del vapor Mendez Nuñez, procedente de la Habana, ha llegado tambien el vapor Santiago del mismo punto, con mas correspondencia para España.

—Parece que se ha ofrecido la defensa de El Parlamento, al distinguido abogado señor Isasa, diputado de la mayoría.

—En breve se publicará por la direccion de Correos una estadística del movimiento de la correspondencia desde que se han aumentado los sellos de

Table with 3 columns: Artículos, DESIGNACION DE LOS GASTOS, and Pesetas. Includes items like 'Material de estudios', 'Aprovechamiento de agua, rios y canales', and 'Personal de nueva construcción'.

Table with 3 columns: Artículos, DESIGNACION DE LOS GASTOS, and Pesetas. Includes items like 'Alquileres de los edificios de instrucción pública' and 'Material'.

Table with 3 columns: Artículos, DESIGNACION DE LOS GASTOS, and Pesetas. Includes items like 'Corporaciones y establecimientos científicos, artísticos y literarios' and 'Material de bibliotecas, archivos y museos'.



